

THE KANSAI UNIVERSITY BULLETIN

Osaka, Feb. 28th, 1958, No. 312.

昭和二十六年十月十五日第二種郵便物認可
昭和三十三年一月二十八日発行(毎月一回三十日発行)
通巻三一二二号

關西大學學報

昭和33年2月 第312号



雪の穗高連峰

關西大學學報局

大學と歴史的境位

—A・ヴェバアの大学論—

羽野堅一

アルフレッド・ヴェバア(Alfred Weber)はその著「第三の人間か第四の人間か——歴史的現存在の意味について——」(Der dritte oder der vierte Mensch, Von Sinn des Geschichtlichen Daseins, 1953)の附録に、一九五三年の夏行った大学講演たる「大学と歴史的境位」(Universität und Geschichtliche Lage)を載せてしる。

ヴェバアの歴史存在論(Historische Seinslehre)は、ヘーゲル、マルクスやその後継者、またはショピングラーやトインギィなどの歴史哲学者と異りて、独断的に完成された、謂わば過去的歴史理論ではなく、新しく到来する将来の現象に対してもまた、尽きせず適用されるであらうと評され、本書では主著「歴史社会学及び文化社会学の諸原理」(Prinzipien der Geschichts-und Kultursoziologie, 1951)などで未だ解決されなかつた三つの問題点、すなわち、第一は歴史の外的構造の問題であつて、これは実現される歴史的実在性を社会学的に分析して包摂しようとする場合

考究さるべき社会学的骨組であり、第二はこの歴史社会学の中心的周辺が置かれゐる人間学的または準人間学的範囲の問題であつて、こゝでは人間自身と人間としての運命とを社会学的制約的、就中、人間類型の変貌方向に従つて特徴づけるものであり、かくして最後に歴史外(aufhistorische)的、いわば超越的な背景(transzendenter Hintergrund)を問題とするが、「歴史の構造」によつて形成されると共に歴史を動かす超越(Transzendenz)に参与する人間と、歴史とを媒介として、の超越を、哲学を借らずに、解明しようとしている(ibid.)。

このような学問的傾向をもつヴェバアが、ハイデッガーやヤスパースなどの哲学的大学論とは異つて、すなわち、彼自身の言葉をかると、「從来は殆んど義務的だとおもわれた哲学一般による専門学研究の補填をあまりにも強く主張しない」(ibid, S. 250)立場から、どのような大学論を開拓するかは一応関心のもたられる問題だといえよう。

私は心から全面的にこれに同意する。

大学もまたその行動と機構との窮屈の志向的定位点(Leitender Orientierungspunkt)を必要とする。それがまず第一に明らかにされなければならない。が同時に大学は今日、それ自身の世界においてすら一般に認められてゐるような、かかる根り拠をもつていてない、とつけ加えられなければならない。

ところが、そのためには意外にも、カルル・レヴィトがわれわれの志向的定位のための出発点として敬遠したもの、すなわち、歴史的境位に想到せざるを得まし((ibid, SS. 237-8))と、ヴェバアはその大学論を始めている。

かくして現代の歴史的境位を知るために過去における歴史的境位の変遷を明かにしなければならない。ドイツ近代大学史はヴィルヘルム・フォン・フンボルトの大学改革に始り、時恰も歴史的大転換期に接続し、新しい歴史的境位の根拠付けをしようとしたのであつた。ために、「大学の内部形態」(die innere Gestalt der Universität)にとつて最も本質的なものは何かといふと、「十八世紀における人間の最発見と、大学の志向的定位のためにそれからの帰結を求めようとする試み」とであつた。だから、「地上の子の最高の幸せは實に人格性(Personlichkeit)である」ということが、ファンボルトの精神を受けついだ大学の、内密の、または公けの標語となつていたのでありて、この標語とその帰結とは、大学の根源をヒュマニスティックに解された古典的古代に沈潜させることと共に、大学にとっては争われない事実であつた。

だがしかし、「この標語の理念は今日でもなお充分であるうか。それは補填と新しい、歴史のみならず超歴史的な、基礎付けを必要としないだらうか」

(ibid. S. 239)。

フンボルト時代の理念の超歴史的基礎付けは世界と人間の現存在秩序における予定調和への世界内在的(weltimmanent)な信仰であるが、後者は平均的人間においては人格性の形成であつてみれば、大学がこの形成を原則とするのは当然であつたろう。ところが、十九世紀は、人道主義と自由主義との形で、この信仰から実践的な帰結を得ようとして、精神的自由をも含む政治的自由権利を具体化しようと努めた。いわゆる「思想の自由とか、言論の自由とか、またその他の根本権利などは當時の残滓である」(ibid. S. 240)。同時に、自然や人間の現存在におけるこの調和信仰の前提を剥奪する歴史的な運動が起つた。その徵候の二三を挙げると、まず第一に、内面的社會構造において近代工場資本主義がその社會擁取と社會衝突とを伴つて抬頭して來、嘗つて世界調和の夢には予想もされなかつたところであり、第二には、政治機構において原初は理念的に方向付けられたに過ぎない國民的結合が過去から破壊されずに残つてゐた權力要素と合流して新しい權力となり、のち國民主義や民族主義に堕落し、第三には資本主義權力要素と國家權力要素とが結びついて世界經濟的な自由結合を脅かす帝國主義が現われて來た、ことなどである。かくはまた同時に、文明技術の進歩によつて促進された資本主義的産業革命と共に、一方では人口増加の革命(これはヴェバアが「歴史における人間と地球」"Mensch und Erde in der Geschichte"; ibid. SS. 7-26.において特に強調する論点となつてゐる)が、他方では交通通信による地球の縮少が行わた。これらは「集團時代の抬頭」(Inauguration des Massenzeitalters)によつて人間は凝縮した地球上に移れり、從来の稀薄で不安定に

結合してゐた社會團体(Sozialkörper)の代りに人間が充満して衝突を胎みつゝ摩擦する團体が密接にひしめき合つようになつた。

「これは内面的にみれば、生(Leben)の古い歴史的構造の形式と枠とを、通信革命によつて促進実施された集團への変貌(Massenumformung)が破壊した」(ibid. SS. 240-1) ことば外だぬだ。このような状況において、調和主義的な「絶対」に基盤を置いた人間像と世界像とは敬遠され、それが歴史主義・相対主義化する、自然主義的な暴露(Demaskierungen)によつて分解され、遂には虚無主義(Nihilismus)がこの傾向の發展の頂点と論理的目標となつたといひ得よう。これが一九一四年に初めて外面上にあらわれた二十世紀前半の特質であり、一つの世界大戦を通じて今日でもなお終結しないあらゆる面の変革であつた。

II

「ドイツの近代的な形で調和主義に基く純粹な人格文化像(Bild der reinen Persönlichkeitkultur)」が、それが、自由に選択された専門的及び普遍的薰陶を身につけた自由人らしく研究(Forschung)に関与するなどが教育だとする意味での、教養伝達へ与えた影響などに安していだ、ふじうよりも、原理的には今日でもなお安じていふ大学を、また、この歴史的根本変革を、そのままにして、恰もそれが大学の課題(Universitätsaufgabe)の中心的な点に触れないかのよに通り過ちでよいのであるか、と私は問わなければならぬ。これがわれわれに課せられた問いである」(ibid. S. 242)。而して、ヴェバアは言葉を改めて本論に入らうとする。

「この問には「とんでもない」と、外面上にみても答えてみればならない。ところのばく、改革の根強さが知識伝達の課題(Wissensvermittlungsaufgabe)へもき合つようになつた。

この点で、大学に革命的な影響を与えてくるかみだして来たため、教育題材の過重負担(Stoffüberlastung)は大学はあえいでいる。「これは学生の人間的作業力と、一方では単なる専門教育のため必然的に必要とし、他面古い型の平凡な人格形成に必須とするものとの間に明瞭な断裂をつくつた」(ibid. S. 242)のやうな「研究闘争による知識の引継」(Wissenübernahme durch Forschungsteilnahme)、これがドイツの大学観であることは拙稿「教育の様式」において指摘して置いた)と從来みなされてゐる三ヶ年または四ヶ年、事情では五ヶ年の在学では、この教材の過重負担はもはや人格形成に適さないであつて、いわゆる「大学の専門化」(Verfachlichung der Universitäten)なのである。勿論、これは今日の集團時代に特有な現存在の避かれられない帰結といつぐく、この「集團時代と問題の集團性」とが大学における人格形成の古い理想を脅してしまふ。

これに呼応してこの時代の影響が個人的な面へもあらわれている。すなわち、フンボルト及び十九世紀前半の大学は教師と学生との接触出来る小さい團体であった。例えば、ゲッティンゲン大学では十九世紀初頭には八〇〇人の学生であったが、一九一四年頃の西ドイツ諸大学に在学する学生総数は二万四千を算え、一九五二年には七万七千と増加し、大きい大学では一万からの在籍学生(Inschriften)を擁するようになつた。勿論、これは「新しい集團時代に入つて、新しい問題を集團的に取扱つたため、集團的な新しい機構が生じて來た」(ibid. S. 243)からであるが、それにし

ても、学生数に併行すべき「教授の増員は殆んど歩調を合わせていな」(ibid)。現に、一八五三年頃の教員当り学生数 (Schüler pro Lehrer) は九・三であるのに、一九五一年には十五・五となつてゐるが、従来のような「研究関与による知識の伝達」といふ学習 (Studium) 様式の最も重要な前提となるべき「個人的な接触」(persönlicher Kontakt) が欠けるようになるのもまた止むを得ないところである。だから、「教授たちは試験とか、学位授与とか、管理事務に絶えず追い廻わされて、従来のような個人指導も出来ず、況んや実際の活潑な研究すら及びもつかない有様である」(ibid, S. 244)。そのため教師の健康も損ね勝ちで、「自分自身や財政的な裕りをもたない九〇パーセント」(ibid) は保養する与えられない窮状に追い込まれてゐる。

この大学の中心問題に關係ある改革と提案 (Reformen und Anregungen) に対する意見が、この歴史的背景を考慮に入れて、定められなければならない。

まず、「新しい歴史的境位の更に内部的な面から、学生自身の人間類型 (Menschenotyp) の変化を、しかもその変化の骨結をも含んで、明かにあらわさねばならない」(ibid, SS. 244-5)。われば、現状の純粹に量的な面が、今日では論議の余地なく、むしろ、どの限界まで今日の財政的状況において変えられるかが問題となるので、この点からさしあたり処置されなければなるま

い。学生数が三倍乃至四倍となつたのであるが、「研究関与と個人指導による教育と知識伝達との協體としての大学」(Universität als Erziehungs- und Wissensvermittlungsgemeinschaft durch Forschungsteilhabe und persönliche Betreuung) の性格を原理的に保持するたるには、教員数は少くとも三倍に

増加さるべきである。すなはち、非常勤講師や私講師を増加し、また正教授を増員して、「教授を研究労作も出来ない程に過勞させたり、また同時に学生の教育基準を犠牲として、暫く精神的に指導的な教育及び研究機関 (Bildungs- und Forschungsanstalten) として国際的に標準とされたわが国の大学の水準を思ひきつて棄てようとしているならば、今日の教師と学生との数量関係に大學はあまんすべきではない」(ibid, S. 245)。ところが、大學と歴史的境位とにひいて意見を公にした人で、これが政治家や政府の最も緊要な課題の一つだとして注意を喚起したものではない。

だがしかし、われわれは大學に在職するわれわれ自身に、「前記の、いわば外面向的で周知の危機的変化の外に、なお他の、今日の中心的な大学問題を熟知し、従来大学会議で論議された改革提案を真摯に考える時考慮しなければならない、内面向的な大学の本質 (das Wesen der Universität) について本質的な変化が、歴史的境位を機縁として、起らなかつたか」(ibid, S. 246)、問わなければならぬ。むしろ、「いい」決定的な精神的事実を取り挙げよう。それはフンボルト時代に発する大學觀の中心的意味に関するもので、すなはち、「人格原理と普遍主義との支配」という古い理念の修正変化が大学において着手されるかどうか、またどのように着手されるかであるか、という問題である。

「純粹に普遍主義的に解された知識の理想 (Wissenschaftideal) は、現代のむく全く異った一般的な精神の雰囲気に置かれてゐる今日では、それ自身問題的 (problematisch) になつて来たことだけは明白であると、私は信ずる」(ibid, S. 246)。その歴史的背景は、十九世紀に殆んど際限を知らない程發展した科学といふ「普遍的知識の魔術」(die Zauber universell generic-hete Wissens) によれば、「世界及び現存在の認識と支配」、いふかえると「窮屈的な志向的定位をもつて世界問題」(die letzten orientierten Weltfrage) は対して何の解答も与えることが出来なかつたという事実である。同時にその結果、大學の精神的優位が一般生活の中に沈降して來たことが、「良き平均 (gutes Durchschnitt) をとの大学の熱望が下落した」ことを意味す。われわれはこれを卒直に承認しなければならぬが、この現実認識こそ拡張された「ストゥディウム・ゲネラーレ」(Studium generale) への関心と参画とを振起すべき将来の計画の本質的基礎をなすといつてよからぬ。

さて、このような状況にあつて、「人格理念は維持され得るか。われわれの教育の理想は修正されるべきであるか。単なる専門の理想 (Fachideal) がそれに代るべきか、それとも、両者がなんらかの方向で和解されるべきか」(ibid, S. 247)、ところ問題が必然的に起つて来る。これに對して、當面する「精神的雰囲気が全般的に歴史的境位から由来」且つ、実存的にいえば根本的なものである」(ebenda)、ということを考慮してのみ答へねば、今日の歴史的境位に対してもみられる終末論者 (Eschatologisten) 的悲觀論には加担出来ないが、そのうえで、「今日の現存在の意味剝奪、いわば意味背反」(Sinnentleerung, ja Sinnwidrigkeit des heutigen Daseins) の感情だけは認めるべきである。これいそむしく、「私の立場である」(ibid, SS. 247-8) と強調して、ヴォバはこの現存の性格を直に容認した上で、現存在と歴史的境位とを分析しつゝ、大学の進むべき道を実存的に追究しようと試みる。

この意味剥奪がどこに秘んでゐるか、それがどんな根拠をもつてゐるか、その基く危険がどこにあるか、現存在に今日大部分意味剥奪されたものとは異つた他の構造形式を与えることの困難がどんなであるか、等の問題を明かにしてみる、「この脅かされた現存在における人間性 (Menschentum) を救ひ、この人間性の教済を通じて、意味から疎外された構造に再び意味を附与しようと試みることがわれわれの課題である」(ibid, S. 248)。

「人間性を救ひ」とは、古今を通じて、人格性を救うことの意味である。……勿論、現代の人間性は嘗つてのゲエテやファンボルトなどの時代とは全く異つたもの意味していることをわれわれは知らなければならぬ」(ebenda)。また、「人間性を把握することは、今日の集団時代においては非常に広く行きわたつてゐる平凡な、通俗的な、また卑俗的なものすらをも既得の人間像の中に共に包含することを意味する。だがその際、(今日流行してゐるような) 集団から隔離して、絶えず苦情を訴えながら集団化の戦慄について語る」(Snobismus) と同様安直な馬鹿げた考えに過ぎない」(ebenda)。

「現代の人間性を把握するには、おしる、古い、孤立的な感のある人格意識か、『われわれ』の結びついた』人格意識 (Wir-verbundenes Persönlichkeitstbewußtsein) くじ、意識突破 (Bewußtseinsdurchbruch) を行う」とを意味する」(ebenda)。なるほど、各個人が自分の水準以下に低下する非人格的な、烏合の衆 (Herde) といふような集団もあるが、「これが集団の唯一の形式ではなし」(ebenda)。これに反し、「明晰で、協同的な判断に基く精神的に訓練され

て結ばれた集団」もあり、前者を後者に変形させることが出来る筈である。されば、「集団の人間化、個人化、人格化」(die Vernischlichung, die Individualisierung, die Personalisierung der Masse) を認識すれば、これがわれわれの大きな課題であるといつてよかるべい (ibid, S. 249)。

この課題について詳説することは省くが、ここでは、大学と歴史的境位、及び大学における人格形成の問題に関する範囲において、ただ二つの点を指摘するに留めよう。すなわち、第一に、大学との古い原理や思想が歴史的境位と対決する際、これらの原理や思想を破棄しないことが必要である。むしろ、反対に、それらを力説しなければならない。この点では、ヴァバアは、「たゞ、変革する歴史的境位を明らかにして大學をそれに対決せざると、いえども、大学破壊者 (Universitätsstürzer) ではない」(ebenda)。

(註) 大学は、マネーが「社会のうちで極めて保守的 (conservative) な制度的要素である。伝統的な、または個人主義的な人間行動の型を保持するのに汲々としている。(だから) いかなる種類の改革提案もいろいろな利益集団や圧力集団の雜音の全域 (gamut) を通らなければならない。大学は自由執政的権力を振わうとしない、これは幸せなことである。(だが) 大学は改革 (reform) を進んで採り入れようとするしない、これは不幸せなことである」(J. D. Millet, Financing Higher Education in the United States, 1952, p. 232) といつている事情は、いやれの國においても同様とみえる。

論の俘虜から解放すべきであらう。われわれの教育指導するのは「われわれの結びついた」(Wir-verbundene) 人格でなければならない。集団時代における人間とはただこの意味の人格であつて、「集団の人格化」を推進することが出来るのみである。

将来の「大学教育の実際」(Universitätsunterricht) の立場から、またそのため必要な中心的改革のため、ここでは極めて明瞭な点だけを指摘しよう。まず、第一に、普遍的な知識伝達のためあまり専門化し過ぎた専門的知識 (Fachwissen) の負担を軽減しようとするならば、一般的なもの (das Allgemeine) を招来し、これを媒介として同時に、形成されべき人間に大学で予備的に「われわれ」("Wir") と結びつけることを目標とすべきである。これは、各人のこの「われわれ」の結びつき (Wir-verbundenheit) は、歴史的境位において人がそれぞれの場所で占める位置 (Stelle) を明かにすることにより知られる、という意味である。専門的知識の後退と共に一般的なもの、すなわち、今日の境位について学問的に行われた「現存在の志向的定位」(Daseinsorientierung) に役立つものが附け加つて来る。具体的には、人間世界と対象世界とに関する一般的な今日の知見と洞察とのペニスが、しかも自然科学と精神科学との立場から伝達されることが「ストゥディウム・ゲネラーレ」(Studium generale) の一般的の傾向としては本筋だといつてよい。また、同時に、歴史的社會学的に解された今日の現存在に参画する所以を具体的に知らせたり、「われわれ」("Wir") における将来の行為に対する政治的、社会的補足やその他の現存在の在り方に関係ある補足なども同様であり、また哲学による補足は勿論のことである。

あらはしもの一つ重要な、真に実際的また内面的に觀察すると、より本質的なものは専門教育を補足する「一般的なもの」に対する、従来失われてしまつた関心を呼び起すことである。これは専門化を制限するにあたり、本質的なものを考慮に入れて、専門的教材を選択するという風に、いいかえると、伝達される専門学的研究は、それが答えられなければ現存在のより深い理解が得られないような根本問題を取扱うように行わなければならない。

すべての単なる技術的なものは、いわば、大学を出でかぬ書物や見聞によつて修得出来る職業的な実務(Berufspraxis)は、「精神的なゆとりを得るため」(um geistigen Raum zu gewinnen)、これを排除する。ところが、「大学では個々の専門学上の問題や一般的な現存在問題に本質的なもの」(ibid, S. 251)だけを教え研究するからである。

「かくの如く、大学と歴史的境位とを対決させ、また事実、革命的な新しい境位があつて、大学を、しかもその古い原理と理念とを保持しつゝ、修正された人格形成の中心点から新しい時代に即応するよう、大學を新しく形成して行かう」(ebenda)、ヒューベアはその大学論を閉じていふ。

ヒューベアのこの言葉は、嘗つて私が昭和二十九年四月に初めて発表した「大学と大学教育政策の行方」(関西大学新聞所載)を、「大学の理想主義的的理念をあくまで保持しつゝ、大学の当面する現実を如何に処理していくか、凡そ大学に関心をもつ人々の深く考えなければならない問題である」と結んだのを想起させ。

このヒューベアの大学論は、さすがに「文化社会学」とての文化史」(Kulturgeschichte als Kultursoziologie, 2. Aufl. 1951)や「歴史社会学及び文化社会学の諸原理」(Prinzipien der Geschichts- und Kultursoziologie, 1951)などを著して、歴史の流れの中で人間の実存分析を行い、歴史の転換期にあたつて意識突破(Bewußtseinsdurchbruch)を試みようとするだけであつて、当面する歴史的境位を把握し、その中に去來する大学の現実を、少くとも他のドイツ大学論者よりは、身近に感得しているものといふべく、また、嘗つて第一次大戦後澎湃として抬頭したドイツ大学への反省とその大戦後改革論などよりは遙かに鋭い現実分析と将来への志向とに徹しているとしてよいであろう。

例えは、「専門化を制限するにあたり、本質的なものを考慮に入れて、専門的教材を選択す」べきだといふのはまた、「今日の境位に即応する現存在の志向的定位に役立つもの、いいかえると、人間世界と対象世界とに関する一般的な知見と洞察とを伝達することがストウディウム・ゲネラル(Studium generale)の一般的傾向として本筋だ」とするのは、一つにはヒューベアが「科学と生秩序」("Wissenschaft und Lebensordnung", in "Der dritte oder der vierte Mensch", SS. 230-7)において論じた学問批判が基礎をなしてゐるのである。すなわち、ヒューベアは、「外面向的にも内面的にも客觀化された分業的な全領域で仿いている多数の学者たちも、特殊な種類の任命された官吏であるから、職業上互に競争し合い、またこの競争裡にあつて他より先んじようとする学者達の名譽欲についてよい「近代の精密科学は、(今日では)それ自身の合法則性で進展する形象(Gebilde)」となつてい

る点を鋭く追求していく。

だが、「機械と書籍とをもつて」(apparatisch)行われる学問の根源的な衝動(Betrieb)は、通常、純粹な認識衝動とか、また真理探求とか名づけられるものであつたが、しかし、この分業的に行う認識過程の潮流を追求すると、西欧では「職業として(beruflich)それに從事する学者たちの分業的な連絡と名譽欲とに基く」「学問研究の競争によつて自働的に発展して来たものである」限り、われわれは「学問が生(Leben)に対しても程度従属的な関係にある層面に逢着」せざるを得ない(ibid, S. 231-2)。例えは、近代大学といえども「近代国家が抬頭するにつれて、生を支配しようとの闘心(Lebensbeherrschungsinteressen)のあらわれとして創設され」(ibid, S. 232)、ここにいわゆる専門科学が芽えたのである。だから、創立の意図から極言すれば、「大学は国家に対して政治的及び経済的権力を与える」(ibid)のが建前であった(so-lten)といわなければならぬまい。

れば、「近代科学は、極めて単純に、真理探求(Wahrheitssuche)に過ぎない、という公試論には些か慎重でなければならない。……だがしかし、今日の自然科学とか法学、社会科学とか幾多の分科にも拘らず、組織的と同時に意図的に、生秩序(Lebensordnung)に何らかの影響を与える、……(いふかえると)根源的にまた本質的に、生と結びつき生に關係のある(liebensverbunden und lebensbezogen)」形象たる面を包蔵していながら、学問の現代的境位はその発展活動の自己法則性のため、「生」から遊離する危険性に、精神科学もまた自然科学もさらされていく。

だから、「個々の研究や学問が、一般的にみて、それ自身に意味をもつてゐるのか、それとも、實際の生活

(註) デムアフも「学問それ自身の発展は、今や学問進展の自己法則性が單なる研究を乗り越えて、自發的に精神界から新しい文化綜合へと肉迫していくから、画期的である」点を指摘し、「幅広やる諸研究成果の統整(Integration der konvergierten Forschungsergebnisse) が厳密に要求される」と反省(=Alois Dempf, Kritik der historischen Vernunft, 1957, S. 309) した。「大學の學問は、新しい精神世界に対してみれば、其間から隔離した古くから(weltfremd und veralt) めののようである」(ibid, S. 10) とするところ。

このような学問的傾向を基とした大学観に、さむに有力な支持を与えたのは、おそらく占領下イギリス軍政府によって任命された「ドイツ大学委員会」(German Universities Commission) の「大学は、その伝統的な専門教育重視に加えては、一般教育にもいと注意を払うべきである」として勧告や、また同じく、「駐独アメリカ合衆国教育使節団」(United States Education Mission to Germany) の「ドイツの大学は高等学校とは、それぞのカリキュラムのうへに、責任ある市民たるため、また、現在の世界を理解するためには必要な一般教育の本質的要素を含むべきである」という一般教育の採用勧告などであった。(Robert J. Havighurst, Germany, in "Universities of the World outside U. S. A.", 1950, pp. 397-9)。

まだ「物足りない」と、今日の歴史的境位の特性を「集団時代の集団性」(die Massenhaftigkeit im Massenzeitalter) に認め、「ただすらに「集団」という現実に眼を覆い、「絶えず苦情を訴える」風潮を猛烈に排撃しむしる、進んで「集団性」という歴史の流れに身を挺して、従来の個人主義的人格意識より「われわれーの結びついた」(Wir-verbunden) 人格意識への意識突破によりて、「集団の人間化、個人化、人格化」を企て、集団時代における人格とはこの意味の人格のみが成立し得るとするあたり、さすがに歴史社会学者らしい面目躍如たるものがある。近代的大学の「非人格性」は、ヴェバのいうこの「集団の「人格化」」によつて教われる一つの道を見出すであらう。

ところが、こわゆる「集団の「人格化」」は一体どうして達せられるのであらうか。ヴェバは「集団の「人格化」」の成立する基体的媒介を「現存在の志向的

基く「明晰で協同的な判断」(klares, gemeinsames Urteil) と求めてゐるのであるが、「集団時代の集団性」への深い歴史的現実認識にも拘らず、それではその「集団」とはどのように対処すべきかといふ、集団処理の技術論を何處にも展開してゐない。むしろ、「具体的なことは事実的な個々の討議に委ねる」(ibid, S. 249) として、これを巧みに逃避してゐる。

ヴェベーのいう「集団の人格化」は、私が嘗て指摘したことのある「集団の生産性」(Group Productivity) のことであつた（拙稿「Student per Teacher」関西大学学報第三〇一号参照）。私のいう「集団の生産性」は、ヴェベーの「集団の人格化」のことへ、成立の媒介を静止的な基体性に求めないで、学園社会の行為的及び客体的の両面における「グループ・ダイナミクス」(Group Dynamics) と見えて成立すると考えた。この点では、彼が“Wir-Verbundenheit”的、あるいはまだ“Gemeinsames Urteil”なる場合の“Gemeinsam”的、それぞれの行為的側面に、深くその動的媒介性を追尋すべきであった。されば、ヴェベーの大論は「集団時代の集団性」という歴史的境位を鋭い洞察をもつて分析しつゝ、未だなお、大学社会のシステム・デザイン論（その一つの試論を嘗て私は「学園社会の社会工学」Social Engineering of Campus Community、として試みたことがある。拙稿「教育の様式」昭和三十一年二月刊参照）において想到していなかったのではないかとの感を免れまくる。

追記 本稿は拙稿「大學と大學教育政策の行方」の〔その十三〕をなすものである。

昭和二十六年十月二十五日第三種郵便物認可
毎月一回三十日発行

關西大學學報 第二二號

編集人兼久井忠雄 発行所

大阪市大淀区長柄中通二丁目
電話堀川(35)二六〇七二二番
關西大學出版部

會社 印刷所
電話(35)七二七一

關西大學學生募集

昭和33年度

| | | |
|-------|------|---------------|
| [大學院] | 修士課程 | 法学・文学・経済学各研究科 |
| | 博士課程 | 法学・文学・経済学各研究科 |

| 課程別 | 願書受付期間 | 試験日 |
|-----------|------------|-----------|
| 修士課程・博士課程 | 3月1日～3月22日 | 3月26日・27日 |

[字部] (第一部=昼間・第二部=夜間)

法 学 部 法律学科・政治学科

経済学部 経済学科

文 学 部 英文・国文・哲学・仏文・獨文・史学・新聞・東洋文学の各学科

商 学 部 商学科

(新設) 工 学 部 (第一部のみ) 機械・電気・化学・金属の各工学科

| 部 別 | 願書受付期間 | 試験日 |
|--------------|-----------|---------|
| 法・商(第一部・第二部) | 2月1日～3月6日 | 3月9日 |
| 経・文(第一部・第二部) | 2月1日～3月7日 | 3月10日 |
| (新設) 工(第一部) | 2月1日～3月6日 | 3月8日・9日 |

[第一高等学校・第一中学校]

| 学 校 别 | 願書受付期間 | 試 験 日 |
|-------|------------|-----------|
| 一 高 | 2月21日～3月3日 | 3月5日・6日 |
| 一 中 | 3月1日～3月10日 | 3月11日・12日 |

入学案内 大学院・学部(要66円送料共) 關西大學庶務課宛 吹田市千里山又は大阪市大淀区長柄
高・中(要58円送料共) 高等学校・中学校各教務課宛 吹田市垂水一四四

關西大學七十年史

A5判 本文 七〇〇頁 特製上質紙使用
資料編 一五四頁 布クロース美裝
口絵 五七頁 函 入

資 第 第 第 第 第 第
料 七 六 五 四 三 二 一
編 章 章 章 章 章 章
（関西大学七十年史年表その他）

刊行 關西大學

「關西大學七十年史」は、關西大學創立七十周年記念事業の一つとして企画されて以来、修史に、編集に、遺憾なきを期して着々進められていましたが、この程完成をみましたことは御同慶に堪えません。
本年史御希望の方には実費金壱千五百円(送料共)にて御頒布いたしますから何卒、大学出版部まで御申込み下さる様お願いします。

刊行取扱 關西大學出版部